

# ***Вестник***

*Коми республиканской академии  
государственной службы и управления*



*Научный  
журнал  
Основан  
в 1998 году*

## ***ТЕОРИЯ И ПРАКТИКА УПРАВЛЕНИЯ***

***№ 2(44)  
2024***

**Учредитель – Коми республиканская академия  
государственной службы и управления (ГОУ ВО КРАГСиУ)**

**Вестник Коми республиканской академии государственной службы  
и управления. Теория и практика управления**

**Редакционная коллегия выпуска № 2 (44):**

**Научный редактор: Ткачев С.А.** – канд. экон. наук, доцент, зав. кафедрой государственного и муниципального управления ГОУ ВО КРАГСиУ.

**Пилясов А.Н.** – д-р геогр. наук, профессор кафедры социально-экономической географии зарубежных стран ФГБОУ ВО «Московский государственный университет им. М.В. Ломоносова», генеральный директор АНО «Институт регионального консалтинга» (г. Москва).

**Кузнецов С.В.** – д-р экон. наук, профессор, руководитель лаборатории комплексного исследования пространственного развития регионов ФГБУН «Институт проблем региональной экономики РАН» (г. Санкт-Петербург).

**Большаков С.Н.** – д-р полит. наук, д-р экон. наук, профессор кафедры политологии и прикладной политической работы ФГБОУ ВО «Российский социальный государственный университет» (г. Москва).

**Межевич Н.М.** – д-р экон. наук, профессор, главный научный сотрудник ФГБУН «Институт Европы РАН» (Москва).

**Фаузер В.В.** – д-р экон. наук, профессор, руководитель лаборатории социально-демографических проблем Института социально-экономических и энергетических проблем Севера ФГБУН ФИЦ Коми НЦ УрО РАН.

**Змияк С.С.** – д-р экон. наук, доцент, профессор кафедры экономической теории и предпринимательства Южно-Российского института управления – филиала ФГБОУ ВО «Российская академия народного хозяйства и государственной службы при Президенте РФ» (г. Ростов-на-Дону).

**Ободец Р.В.** – д-р экон. наук, доцент, профессор кафедры экономики и управления ГОУ ВО «Башкирская академия государственной службы и управления» (г. Уфа).

**Окунев И.Ю.** – канд. полит. наук, доцент, директор Центра пространственного анализа и международных отношений ФГАОУ ВО «Московский государственный институт международных отношений (университет) Министерства иностранных дел РФ» (г. Москва).

**Ружанская Н.В.** – канд. экон. наук, доцент кафедры экономики и управления ГОУ ВО КРАГСиУ.

**Суркина Ф.Ж.** – канд. полит. наук, доцент кафедры государственного и муниципального управления ГОУ ВО КРАГСиУ.

**Рабкин С.В.** – канд. экон. наук, доцент, доцент кафедры государственного и муниципального управления ГОУ ВО КРАГСиУ.

**Попова В.В.** – канд. юрид. наук, доцент кафедры правовых дисциплин ГОУ ВО КРАГСиУ.

**Тюкавина И.А.** – канд. ист. наук, доцент кафедры экономики и управления ГОУ ВО КРАГСиУ.

***The founder is The Komi Republican Academy  
of State Service and Administration (SIHE TKRASSA)***

**Vestnik of the Komi Republican Academy of State Service  
and Administration. Theory and practice of administration**

***The editorial board of issue № 2 (44):***

**Academic editor: Tkachev S.A.** – PhD in Economics, Docent, the Head of the Department of State and Municipal Administration, SIHE TKRASSA.

**Pilyasov A.** – Doctor of Geography, Professor at the Department of foreign countries social-economic geography, Lomonosov Moscow State University, the General Director, ANO «Institute of regional consulting» (Moscow).

**Kuznetsov S.** – Doctor of Economics, Professor, Head of the laboratory of region's spatial development integrated study, Institute of regional economy problems of the Russian Academy of Sciences (St. Petersburg).

**Bolshakov S.** – Doctor of Politics, Doctor of Economics. Professor at the Department of political science and practical political work, Russian Social State University (Moscow).

**Mezhevich N.** – Doctor of Economics, Professor, Chief researcher, Institute of Europe of the Russian Academy of Sciences (Moscow).

**Fauzer V.** – Doctor of Economics, Professor, Director of Laboratory of Socio-Demographic Problems of Institute of Socio-Economic and Energy Problems of the North, Komi Scientific Center of the Ural Branch of the Russian Academy of Sciences.

**Zmiyak S.** – Doctor of Economics, Docent, Professor of the Department of economic theory and entrepreneurship, South-Russian Institute of Management of the Russian Presidential Academy of National Economy and Public Administration (Rostov-on-Don).

**Obodets R.** – Doctor of Economics, Docent, Professor at the Department of economics and administration, Bashkir academy of public service and administration (Ufa).

**Okunev I.** – Cand. Sc. (Politics), Docent, Director of the Center for spatial analysis and international relations, Moscow State Institute of International Relations (University) of the Russian Ministry of Foreign Affairs (Moscow).

**Ruzhanskaya N.** – Cand Sc. (Economics), the acting Head of the Department of economy and management, SIHE TKRASSA.

**Surkina F.** – Cand. Sc. (Politics), Associate Professor at the Department of public administration and municipal management, SIHE TKRASSA.

**Rabkin S.** – Cand. Sc. (Economics), Docent, Associate Professor at the Department of public administration and municipal management, SIHE TKRASSA.

**Popova V.** – Cand. Sc. (Jurisprudence), Docent, Associate Professor at the Department of law disciplines, SIHE TKRASSA.

**Tyukavina I.** – Cand. Sc. (History), Docent, Associate Professor at the Department of economy and management, SIHE TKRASSA.

# СОДЕРЖАНИЕ

---

## Политическое управление

**Серавин А.И.**

К вопросу об актуальности выборов как института политической системы ..... 8

Актуальность и сложность анализа процессов демократии в условиях цифровизации общества, абсентеизма населения, разнообразия политических форм участия концентрирует исследовательский фокус. Исследование демократии, электоральных процессов является ведущим в политологии. Исследование института выборов как неотъемлемой части демократии является задачей концептуализации научной проблемы. В статье раскрыты основные функции института демократии в зависимости от социальных, политико-институциональных и партийно-политических переменных.

**Рыжков К.А., Рабкин С.В.**

Антикоррупционная политика и национальные духовно-нравственные ценности ..... 15

В статье подчёркивается, что особая роль в борьбе с коррупцией в России в настоящее время отведена системе образования. Духовно-нравственное воспитание нации рассматривается как основополагающий фактор борьбы с проявлениями коррупции.

## Региональная политика

**Татарникова М.А., Кравченко С.К., Бажаева Т.С.**

Региональная политика в сфере образования: тенденции и перспективы развития ..... 20

В условиях всё интенсивнее усложняющихся отношений между федеральным центром и регионами проблема экономической безопасности регионов становится всё более актуальной и значимую роль в обеспечении экономической безопасности выполняет образование. В условиях сложившейся геополитической обстановки, определения направлений социально-экономического развития государства в соответствии с положениями Указа Президента РФ «О Стратегии национальной безопасности Российской Федерации» от 02.07.2021 № 400 и в рамках управления устойчивым региональным развитием проблема исследования концепции развития регионального образования, учитывающей особенности современного состояния общества, приобретает особую актуальность.

**Низовцева Е.А., Коневская А.В.**

Проблемы реализации государственной политики в сфере здравоохранения в Республике Коми и пути их решения ..... 29

В статье рассматриваются проблемы реализации государственной политики Республики Коми в сфере здравоохранения. Выделяются такие проблемы, как ограниченная доступность медицинской помощи в удалённых районах, нехватка медицинских кадров, льготное обеспечение лекарственными препаратами. Данные проблемы раскрываются и анализируются на примере Республики Коми, также предлагаются пути их решения.

## Управление социальными процессами

**Асташкова В.В., Квашнёва А.Е.**

Социальная работа с семьями, находящимися в социально опасном положении, и семьями «группа риска» в муниципальном образовании ..... 37

Статья посвящена организации социальной работы с семьями, находящимися в социально опасном положении, и семьями «группа риска» на примере одного из районов Республики Коми. Авторами раскрыты основные составляющие профилактики семейного неблагополучия; основные понятия неблагополучных семей; критерии выявления семей, находящихся в социально опасном положении; форма и организация учёта и работы с данной категорией населения.

**Большаков С.Н.**

|                                                     |    |
|-----------------------------------------------------|----|
| Социальный мониторинг качества и уровня жизни ..... | 42 |
|-----------------------------------------------------|----|

В статье раскрывается потребность системы государственного управления в социальном мониторинге, суть и задачи социального мониторинга как перспективные задачи стратегического управления. На примере интерпретации результатов социологических исследований рассмотрена потребность органов власти в объективной социальной и экономической информации, раскрывающей стоящие перед государством обществом проблемы. В статье констатируется, что социальный мониторинг, проводимый органами государственной власти, представляет собой систему сбора, анализа и оценки информации о состоянии общества, его потребностях и проблемах. По мнению автора, в задачи мониторинга входит сбор данных социального мониторинга, проводимого органами власти, выявление социальных проблем и определение актуальных вопросов и трудностей граждан, оценка эффективности государственных программ. На примере оценки материального положения домохозяйств, благосостояния, располагаемых доходов, уровня инфляции формулируется вывод о необходимости мониторинга, анализа и оценки социальных и экономических задач, стоящих перед государством.

**Феднева А.В., Гагиева А.К.**

|                                                                    |    |
|--------------------------------------------------------------------|----|
| Безопасность в сети Интернет младших школьников и подростков ..... | 53 |
|--------------------------------------------------------------------|----|

В статье рассмотрены угрозы безопасности детей и подростков в Интернете. Предложены меры для предупреждения рисков и повышения безопасности детей и подростков в киберпространстве.

**Региональная экономика****Уляшева Л.Г.**

|                                                                                                                                       |    |
|---------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------|----|
| Проблемы и перспективы учёта древесных лесных ресурсов<br>как фактор цифровизации устойчивого лесопользования северного региона ..... | 59 |
|---------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------|----|

Обоснована необходимость организации и дана характеристика партнёрского учёта древесных лесных ресурсов, способного выступить генератором прозрачного информационного контента для повышения эффективности управления лесопользованием. Выявлены проблемы, препятствующие интеграции природного капитала в систему бухгалтерского учёта. Обозначены перспективные направления формирования цифровой среды как инструмента создания и носителя транспарентных данных о процессе и результатах использования и восстановления древесных ресурсов леса.

**История государственного и муниципального управления****Силин В.И.**

|                                                                           |    |
|---------------------------------------------------------------------------|----|
| Статистический этюд о Яренске (XIX в.) по географическим источникам ..... | 70 |
|---------------------------------------------------------------------------|----|

В статье приводятся статистические сведения (XIX в.) о старом северном городе Яренске, когда-то имевшем большое значение для русского государства как торговый и административный центр. Сведения приводятся на основе географических лексиконов (словарей) и статистических справочников, редко используемых исследователями. На основе этих данных можно проследить жизнь города на протяжении всего XIX века.

**Юдин В.И.**

|                                                                  |    |
|------------------------------------------------------------------|----|
| Высочайше не утверждён. Забытый герб Усть-Сысольска 1859 г. .... | 75 |
|------------------------------------------------------------------|----|

В статье рассматривается эволюция уездного/городского герба Усть-Сысольска в исторической ретроспективе в период становления и развития геральдической науки в Российской империи.

**Научные мероприятия****Попова В.В., Тюкавина И.А.**

|                                                                                                                                                                                                                           |    |
|---------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------|----|
| XVII Всероссийская научная конференция (с международным участием)<br>«Политические, экономические и социокультурные аспекты регионального<br>управления на Европейском Севере» (22–24 апреля 2024 г., г. Сыктывкар) ..... | 83 |
|---------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------|----|

|                           |    |
|---------------------------|----|
| Сведения об авторах ..... | 88 |
|---------------------------|----|

# CONTENTS

---

## Political Management

**Seravin A.I.**

To the question of the relevance of elections as an institution of the political system ..... 8

The relevance and complexity of the analysis of democratic processes in the context of digitalization of society, absenteeism of the population, diversity of political forms of participation concentrates the research focus. The study of democracy, electoral processes is the leading one in political science. Research of the institution of elections, as an integral part of democracy, is the task of conceptualization of the scientific problem. The article reveals the main functions of the institution of democracy depending on social, political-institutional and party-political variables.

**Ryzhkov K.A., Rabkin S.V.**

Anti-corruption policy and national spiritual and moral values ..... 15

The article emphasizes that a special role in the fight against corruption in Russia is currently assigned to the education system. Spiritual and moral education of the nation is considered as a fundamental factor in the fight against manifestations of corruption.

## Regional Policy

**Tatarnikova M.A., Kravchenko S.K., Bazhaeva T.S.**

Regional education policy: trends and development prospects ..... 20

In the context of increasingly complicated relations between the federal center and the regions, the problem of economic security of the regions is becoming more and more urgent and education plays an important role in ensuring economic security. Currently, in the context of the current geopolitical situation, determining the directions of socio-economic development of the state in accordance with the provisions of Decree of the President of the Russian Federation dated 07.02.2021 No. 400 «On the National Security Strategy of the Russian Federation» and within the framework of sustainable regional development management, the problem of researching the concept of regional education development, taking into account the peculiarities of the current state of society, is becoming particularly relevant.

**Nizovtseva E.A., Konevskaya A.V.**

Problems of implementation of public policy in the field of healthcare  
in the Komi Republic and ways to solve them ..... 29

The article discusses the problems of implementing the state policy of the Komi Republic in the field of healthcare. There are such problems as limited availability of medical care in remote areas, lack of medical personnel, and preferential provision of medicines. These problems are revealed and analyzed using the example of the Komi Republic. Solutions to these problems are also proposed.

## Social Process Management

**Astashkova V.V., Kvashneva A.E.**

Social work with families in a socially dangerous situations and «risk group»  
families in the municipality ..... 37

This article is devoted to the organization of social work with families in a socially dangerous situation and «risk group» families using the example of one of the districts of the Komi Republic. The publication contains the following: the main components aimed at preventing family problems; the basic concepts of dysfunctional families; criteria for identifying families in a socially dangerous situation; the form and organization of accounting and work with this category of population.

|                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                       |    |
|---------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------|----|
| <b>Bolshakov S.N.</b><br>Social monitoring of quality and standard of life .....                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                      | 42 |
| <p>The article reveals the need of the public administration system in social monitoring, reveals the essence and objectives of social monitoring as promising tasks of strategic management. In the article, using the example of interpreting the results of sociological research, the need of government bodies for objective social and economic information revealing the problems facing the state and society is revealed. The article states that social monitoring conducted by government bodies is a system of collecting, analyzing and evaluating information about the state of society, its needs and problems. According to the author, the tasks of monitoring include collecting data from social monitoring conducted by government bodies, identifying social problems and determining current issues and difficulties of citizens; evaluating the effectiveness of government programs. Using the example of assessing the material status of households, well-being, disposable income, and the level of inflation, a conclusion is formulated about the need for monitoring, analysis, and assessment of social and economic challenges facing the state.</p> |    |
| <b>Fedneva A.V., Gagieva A.K.</b><br>Internet safety for younger students and teenagers .....                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                         | 53 |
| <p>The article examines security threats to children and adolescents on the Internet. Measures are proposed to prevent risks and improve the safety of children and adolescents in cyberspace.</p>                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                    |    |

### Regional Economy

|                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                              |    |
|--------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------|----|
| <b>Ulyasheva L.G.</b><br>Problems and prospects of accounting for woody forest resources as a factor<br>of digitalization of sustainable forest management in the northern region .....                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                      | 59 |
| <p>The necessity of organizing and characterizing partner accounting of woody forest resources, which can act as a generator of transparent information content to improve the efficiency of forest management, is substantiated. The problems hindering the integration of natural capital into the accounting system have been identified. Promising directions for the formation of the digital environment as a tool for creating and storing transparent data on the process and results of using and restoring forest wood resources are outlined.</p> |    |

### History of State and Municipal Administration

|                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                |    |
|------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------|----|
| <b>Silin V.I.</b><br>Statistical studi of Yarensk (XIX century) by geographical sources .....                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                  | 70 |
| <p>The article provides statistical information (XIX century) about the old northern city of Yarensk, which once had great importance for the Russian state as a commercial and administrative center. Information is provided on the basis of geographical lexicons (dictionaries) and statistical directories rarely used by researchers. Based on these data, it is possible to trace the life of the city throughout the 19th century.</p> |    |
| <b>Yudin V.I.</b><br>Highly not approved. The forgotten coat of arms of Ust-Sysolsk, 1859 .....                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                | 75 |
| <p>The article examines the evolution of the Ust-Sysolsk county/city coat of arms in historical retrospect during the formation and development of heraldic science in the Russian Empire.</p>                                                                                                                                                                                                                                                 |    |

### Scientific Events

|                                                                                                                                                                                                                                                          |    |
|----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------|----|
| <b>Popova V.V., Tyukavina I.A.</b><br>XVII All-Russian Scientific Conference (with international participation)<br>«Political, economic and socio-cultural aspects of regional governance<br>in the European North» (April 22–24, 2024, Syktyvkar) ..... | 83 |
| Information about the Authors .....                                                                                                                                                                                                                      | 88 |